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设计师这个职业你一定不陌生，但是
你了解钞票设计师吗？作为“中国名片”的
设计师，他们的工作极具挑战，设计的“产
品”受众面最广、使用率最大、关注度最
高。日前，新华社记者走进中国印钞造币
总公司下属中钞研究院，听钞票设计师们
讲述他们与人民币的故事。

“神秘”的设计、特别的“产品”

“成为设计师可能是不少美术类院校
毕业生的必然道路，但设计钞票却是我从
未想过的。”聊起自己成为钞票设计师的经
历，于欣充满感慨。2002年从清华美院毕
业的他，此前从没想过会成为“万里挑一”
的钞票设计师。而带他走进这个神秘行业
的，正是当时中国钞票设计领域领军人物、
中国印钞造币总公司原技术总监邵国伟。

作为第五套人民币100元的主设计师，
邵国伟的一句话打动了前来应聘的于欣：
为国家设计“名片”充满着荣誉感和成就
感，会使你一生充满意义。

正是这份荣誉感激励着一代又一代钞
票设计师默默付出，深藏功与名。和于欣
一样，越来越多从美术院校毕业的专业人
才怀揣着满腔抱负进入中国印钞造币总公
司。目前，于欣所带领的设计师团队平均
年龄36岁，团队90%的设计师有着扎实的
专业美术背景。

设计师团队里的郑可新告诉记者，设计
“国家名片”既要考虑到钞票的识别功能和
防伪功能，又要将传统艺术和当代艺术相结
合，还要展示出一国的科技水平。钞票并非
普通的设计作品，需要接受大众的审视，靠
一腔热情和象牙塔里的知识远远不够。

“并不是每个进入钞票行业的设计师，
都能立马接触到钞票设计，大多数人要经
过漫长的学徒阶段。”于欣告诉记者，从入
行后设计纪念币、纪念钞，再到主导新版人
民币设计，他经历了七八年的学徒生涯。
一切关于钞票设计的方法要领都要从行业
前辈那里获取，在工作中一点一滴地累积。

精细化的计算机辅助、更国际化的视野

功夫不负有心人。2017 年冬，中国人
民银行准备发行2019版第五套人民币，中
国印钞造币总公司全力部署设计开发工
作。在于欣入行的第15个年头，重任交到
了他和他的团队肩上。

“作为一名钞票设计师，能够在有限的
职业生涯中，为人民币做一次设计，机会非
常难得。”于欣说，尽管此次新版人民币主
要做了一系列提升优化，但其实比设计新
系列难度更大。

设计师孙健告诉记者，设计师的想法天
马行空，但在钞票设计中必须把发散的理念
收回来，做出适合公众审美和使用的“产
品”。一方面要保持第五套人民币原来的设
计风貌，另一方面要给公众焕然一新的感
受，留给设计师可发挥的空间相对有限。

不过，日臻完善的计算机辅助设备和
不断提升的印刷设备，正带给设计师们更
多的灵感空间：数字光彩光变、图像“微缩”
防伪、加大水印尺寸、底纹不规则变化……

于欣告诉记者，计算机辅助设计解决
了很多手绘设计的问题，修改、调整、制版
的效率大大提高。人民币设计开始国际
化，拥有更高辨识度的色彩、更加精细化的
图纹、更先进的防伪设计。

其实，在设计1999版第五套人民币100
元时，我国已经开始应用自行开发的计算
机辅助设计软件进行原版制作。但当时软
件漏洞较多，设计过程中多次遇到在关键
时刻软件“死机”的情况。

“现在利用更先进的技术辅助，我们可
以加入更为先进的防伪手段，融入更多科
学性设计，新版人民币在功能性、防伪性等
方面得到了明显提升。”于欣说。

我国钞票设计加速走上国际舞台

作为“国家名片”，钞票不仅仅是支付工
具，更浓缩了重要的政治、经济、文化信息。
中国印钞造币总公司技术总监刘永江告诉
记者，从第一套到第五套，人民币的样子在
变，人民的日子也在变。人民币变迁的背
后，是综合国力的腾飞，浓缩的是国家自信。

人民币在国际舞台上扮演越来越重要
角色的同时，我国的印钞造币水平也逐渐
在国际市场上崭露头角。

早在 20 世纪 70 年代，我国曾为老挝、
越南、柬埔寨等国家提供过钞票印制援
助。近年来，中国的钞票设计师们将更多
视野投向国际，逐鹿“一带一路”沿线的国
际商业印钞造币市场。我国设计师多次中
标国际项目，并斩获多个国际印钞大奖。

“与老牌国际造币企业同台竞技，我国
的钞票设计、印制能力得到不断淬炼。现
在中国的钞票设计师已成为世界钞票设计
师协会的重要成员。”于欣说，通过加强国
际交流，不仅能将世界最先进的防伪技术、
设计理念为我所用，更把我国的印钞造币
服务推向国际市场。

（新华社北京10月24日电）

来看看他们如何设计“中国名片”？
——探访新版人民币的钞票设计师

新华社记者 吴雨

新华社香港10月24日
电（记者 朱宇轩 方栋）车
程 45 分钟，往来逾 150 万车
次，接载超过2000万人次经
大桥出入境香港……港珠澳
大桥虹起伶仃，飞架三地，这
条世界最长跨海大桥已正式
开通一周年。

“最大的意外就是客流
增长速度如此之快。”回顾过
去一年，香港特区政府路政
署工程师张旭无不感慨。她
介绍，春节假期，经港珠澳大
桥出入境香港单日最高人次
接近16万，目前保持在工作
日每天5万人次、周末日均7
万人次的客流量水平。

今年 3 月底，港珠澳大
桥正式通车 5 个月，经大桥
出入境香港的旅客人次突破
1000万，港珠澳大桥香港口
岸正式迈入“千万级”口岸行
列。根据特区政府统计处数
据，截至目前，经港珠澳大桥
出入境香港的旅客人次已超
过2000万。

港珠澳大桥让两地民心
相通。香港经济学家梁海明
指出，使用大桥的国内旅客
和国际旅客数据都有增长，
不仅体现大桥促进三地民众
交流，也显示大桥客源结构
进一步优化。

这一年，一辆辆跨境巴
士和穿梭巴士接载游客、上
班族、跨境学童在大桥上穿
行。港粤直通巴士协会秘书
长张剑平介绍，上半年香港
巴士公司生意火爆，穿梭巴
士每10到15分钟一班，繁忙
时期更达到 5 分钟一班。据
港珠澳大桥管理局数据显
示，截至目前，港珠澳大桥收
费站验放总车流接近154万
车次，日均约4212车次。

通车后，香港青年时事
评论员协会会董丘健和多次
前往珠海和澳门游玩考察，
搭乘跨境巴士驶过港珠澳大
桥是他的新选择，“大桥便
捷、出入境顺畅、车费也便
宜，行程十分便利”。

丘健和认为，与深圳、东

莞、惠州等粤港澳大湾区东
部城市相比，中山、江门等大
湾区西部城市以至整个粤西
地区经济产值少、产业结构
薄弱。港珠澳大桥通车，能加
强香港对大湾区的辐射作
用，促进当地与香港的往来。

港珠澳大桥不仅联通三
地，更使大湾区凝聚成为一
个整体。香港中国商会常务
副会长陈亨达认为，大桥成
为连接三地的黄金通道，区
内物流网络通达、高端人才
自由流通，在“大”的同时真
正形成了协同效应。

23日，特区政府运输署
宣布推出港珠澳大桥大湾区
配额计划，允许合资格的港
澳跨境私家车经港珠澳大桥
通行粤港澳三地。

为充分利用港珠澳大
桥，香港业界人士也纷纷建
言献策。丘健和认为，当前发
给香港的跨境车辆的配额有
限，可实施大桥预约制度，逐
步开放持粤港两地牌的车辆
使用大桥。同时，完善口岸配
套设施、优化周边土地，发展
桥头经济。

“桥头经济”指利用大型
交通枢纽所在的位置吸引优
势资源聚集。“一国两制”研
究中心研究总监方舟认为，
凭借“海、陆、空、铁”多重优
势叠加，港珠澳大桥发展桥
头经济潜力巨大。

方舟表示，不仅可以在
大桥口岸及人工岛片区培育
航空城、科技园，发展冷链物
流等，还能打通大湾区交通
大动脉。他指出，港珠澳大桥
和香港国际机场直线距离
近，可延伸机场快线至大桥
香港口岸，同时完善大桥至
珠海、澳门两地的机场的配
套设施，实现大湾区内多层
交通网络叠加，发挥桥头经
济更大的协同效应。

“过去一年是港珠澳大
桥适应、磨合的一年；未来，
大桥将成为大湾区内的磁
铁，吸引各类资源聚集。”方
舟表示。

45分钟、150万车次、2000万人次：

港珠澳大桥这一年

新华社里斯本10月23日电（记者 赵
丹亮）葡萄牙电信运营商NOS公司23日宣
布，与中国华为公司合作在葡萄牙北部马
托西纽什市建成该国首个5G网络。

NOS公司首席执行官米格尔·阿尔梅
达在一份声明中说，NOS公司正式投入使

用5G网络，为地方政府、企业和研究机构提
供了一个5G技术应用的研究基地，标志着
NOS在5G技术应用方面已经走在前列，并
且在智慧城市等方面的创新处于领先地位。

阿尔梅达表示，从今天开始，NOS拥有
了真正的世界一流的实验室，在这里，市民

和商业部门都可以测试 5G 网络技术和服
务，这在葡萄牙电信史上具有划时代意义。

上周，在瑞士苏黎世召开的第十届全球
移动宽带论坛上，华为公司5G产品线总裁杨
超斌透露，目前华为在全球范围内签署了60
多份5G商业合同，来自欧洲客户的有32份。

华为助力葡萄牙第一个5G网络落地


